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ELISA CABEZÓN, DE PIVOTES: “SI QUIERES
INCENTIVAR LA INNOVACIÓN, EL COSTO DE
EQUIVOCARSE DEBE SER EL MÍNIMO POSIBLE”

Para Elisa Cabezón, directora de Evidencia de
Pivotes, para que Chile pueda aprovechar al
máximo las oportunidades que abre la digitaliza-
ción, es necesario introducir mayor flexibilidad a
la regulación laboral. 

“El mercado laboral hoy en Chile es súper
rígido. Es una barrera bien concreta que está
impidiendo que el emprendedor, con una visión
innovadora, pueda aventurarse a nuevos nego-
cios. Y también impide que el trabajador pueda
cambiarse con facilidad a sectores más producti-
vos”, afirma.

Invitada a DigiTalks, la ingeniera comercial
apunta especialmente a la indemnización por años
de servicio como un elemento a discutir. “Si
quieres incentivar la innovación del emprendi-
miento chileno, tienes que hacer que el costo de

equivocarse sea el mínimo posible. Pero si la
indemnización es alta, equivocarse es súper
costoso”, asegura Cabezón.

La experta es partidaria de que el actual siste-
ma siga vigente para el stock de trabajadores,
pero que se legisle para que los nuevos no tengan
esta indemnización por años de servicio en caso
de despido, sino que tenga una indemnización
más baja, pero a todo evento.

“La legislación laboral está pensada para el
mercado laboral de hace 40 años, cuando se
entraba a una empresa para estar 30 años ahí.
Ahora el mercado laboral es mucho más dinámi-
co. La tecnología hace que las empresas deban
ser más dinámicas, pero esta indemnización es
una barrera a esa transformación. Está impidien-
do que Chile aproveche oportunidades”, dice.

Climatech Chile, gremio que agrupa a 39
empresas de soluciones de mitigación y
adaptación al cambio climático, acaba de
renovar su directorio por primera vez desde
su fundación en 2022. De los seis miembros
de la mesa, tres fueron renovados con el
ingreso de Diego Carrasco, cofundador y
socio de WES; Gabriela Villouta, cofundado-
ra de Bioproc, y Nicolás Behar, CEO y co-
fundador de Recylink. 

“Estamos muy contentos con su llegada y
con la energía que traen para impulsar todas
las actividades que tenemos en Climatech
Chile”, afirma Constanza Levicán, presidenta
de la asociación y fundadora de Suncast.

Fundadores de
WES, Bioproc y
Recylink entran al
directorio de
Climatech Chile

La mesa para
2025-2027 que-
dó formada por
Constanza Levi-
cán, Diego ca-
rrasco, Gabriela
Villouta, Nicolás
Behar, Andrea
Ramos y Daniel
Waintrub.
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El académico neerlandés Erik
Stam, experto en ecosistemas
de innovación, visitó Chile la
semana pasada y dio una clase
en la UDD. Ahí, el experto de la
U. de Utrecht, detalló los
componentes básicos de un
ecosistema y su relevancia para
el crecimiento económico. 

Consultado sobre si valía la
pena contar con estos sistemas en diferen-
tes regiones o es mejor concentrarse en
desarrollar uno bien posicionado, fue enfáti-
co: “No hay razones para no mejorar los
ecosistemas en todas las regiones”. A su
juicio, solo así es posible ir desarrollando las
diversas geografías, sino que también eso
mejora el desempeño de los ecosistemas
líderes de cada país.

Erik Stam: “No
hay razones para
no mejorar los
ecosistemas”

Stam visitó la
UDD en San-
tiago y partici-
pó en el evento
Prodem en
Concepción.
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Convocada por Ciudad Emergente y
Google, este fin de semana se realizó una
peculiar hackatón. Bajo el título HackLab-iA,
decenas de equipos compitieron para generar
soluciones con IA que ayuden a reducir las
emisiones de gases de efecto invernadero de
grandes ciudades, como Santiago. 

El tercer lugar (y un premio de $ 5 millo-
nes) fue para RutaZero, una app que incen-
tiva los traslados a pie proponiendo rutas
agradables y recompensas para los usuarios.
El segundo ($15 millones) fue para FluvIA,
un sistema para prevenir tragedias por
deslizamientos de terreno ante lluvias. Y gran
premio de $30 millones fue para FeFood,
app desarrollada por Diego Pérez, Pablo
Riquelme y Carlos Vilches, que combate el
desperdicio de alimentos. 

Hackatón premia
a proyectos para
bajar emisiones 

Los tres equipos
ganadores junto
a representantes
de Ciudad Emer-
gente y Google. 
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A los dos meses de esa “reunión silen-
ciosa”, llegó su primer cliente, comple-
menta Fonseca. “Y desde entonces no
hemos parado. Sin página web, sin mar-
keting, pero con clientes, resultados y
proyectos que avanzan”, asegura. “Va-
mos a toda velocidad y a paso firme,
creando nuestro propio método”, afirma.

Las tres vienen de trayectorias distin-
tas, pero Del Sante afirma que, pese a
ello, tienen una “obsesión común” de
“hacer que las cosas pasen”. “Lo que sa-

bemos lo aprendi-
m o s l i d e r a n d o ,
ejecutando, fallan-
do… y volviendo a
intentarlo. Tene-
mos experiencia
vivida, cicatrices y
canas. Pero tam-
bién una curiosi-
dad insaciable”,

relata la diseñadora y emprendedora,
con un exit en su historial. 

Lo que buscan son compañías con
ambición de crecimiento, que estén
dispuestas a aprender, colaborar e in-
novar, pero que reconocen que no pue-
den hacerlo solas. “Estas empresas en-
tienden que el mundo ha cambiado, y
que seguir haciendo lo mismo ya no es
suficiente”, señala Chelech.

U
n n u e v o n o m b r e b u s c a
abrirse su espacio en el eco-
sistema de emprendimeinto
e innovación local desde ha-
ce cerca de un año. 

Se trata de Drei Ventures, proyecto
fundado por Rocío Fonseca (exgerenta
de Innovación de Corfo), Tesi del Sante
(cofundadora de la startup Alba) y Yaz-
min Chelech (fundadora de Marketfor-
ce). “Es una aceleradora corporativa
que impulsa a las empresas a generar
resultados concretos y sostenibles.
Aportamos foco, velocidad y conexio-
nes reales con el ecosistema emprende-
dor y startup para ejecutar proyectos
que generen ingresos, ahorros o nuevas
líneas de negocio, impulsando el corpo-
rate venturing (emprendimiento corpo-
rativo), pasando del Excel a la acción”,
explica Fonseca, también ex-CEO de
Start-Up Chile.

Chelech, ingeniera civil industrial y
máster en global management de Re-
gent’s University, complementa: “Nos
definimos como una ‘ejecutora’ más
que una consultora: nos arremangamos
y trabajamos codo a codo con los equi-
pos. En definitiva, llevamos la mentali-
dad startup al mundo corporativo”.

PUNTO DE PARTIDA

Todo partió en junio de 2024, cuando
coincidieron en el festival MadeIn-
nConce y a partir de ahí compartieron
un diagnóstico: a su juicio, algo no
cuadraba, faltaba conexión. Veian
que, mientras los corporativos te-
nían “todo para ganar”, se estaban
quedando atrás, mientras que las
startups necesitaban aliados con
músculo, experiencia y co-
nexiones para pasar de la
conversación a la ejecu-
ción real. 

Cuando regresaron,
crearon un grupo de
WhatsApp que llama-
ron “Reunión silencio-
sa”, donde se junta-
ban, justamente en si-
lencio, a escribir lo que
veía cada una. “Aún no
sabíamos qué haríamos,
pero sí que queríamos ha-
cer algo”, relata Chelech.
Después de semanas, ar-
maron una lista con perso-
nas clave y fueron a escu-
char. 

RESULTADOS E IMPACTO

Por razones de confidencialidad, se-
ñalan que no pueden compartir cifras
exactas, pero destacan que en menos
de un año han logrado resultados “sig-
nificativos” en diversas áreas. En el ám-
bito del corporate venturing, han desa-
rrollado proyectos de intraemprendi-
miento, company building, venture
client y CVC, abarcando un espectro
amplio de iniciativas. Además, han lo-
grado establecer varias alianzas estraté-
gicas. “Estamos muy contentas con los
resultados obtenidos hasta ahora”, dice
Fonseca. 

“Aún no cumplimos un año y ya esta-
mos trabajando con grandes empresas
de rubros como minería, finanzas, viti-
vinícola, tecnología y ecosistemas de
innovación”, destaca Del Sante. “Cuan-
do comenzamos en 2024, nos pusimos
una meta desafiante de ventas para
2025, y la cumplimos durante el primer
trimestre”, asegura.

Sobre lo que se viene, buscan escalar,
pero sin perder lo que las define. “Tene-
mos redes activas con startups, fondos y
hubs de innovación en Latinoamérica y
el mundo, y queremos ponerlas al ser-
vicio de las empresas con las que traba-
jamos”, sostiene Chelech. 

¿Y origen del nombre? Algo tan sim-
ple como que Drei significa “tres” en

alemán, número que se empezó a
repetir en sus conversaciones y
que tenía sentido con su mo-
delo: tres socias fundadoras,
tres miradas, tres caminos re-

corridos.

Drei Ventures, la silenciosa jugada
de Rocío Fonseca, Tesi del Sante
y Yazmin Chelech se consolida
Este nuevo nombre busca impulsar el corporate venturing en las empresas, pasando “del Excel a la
acción”, dicen sus fundadoras. Lo que buscan son compañías con ambición de crecimiento, que estén
dispuestas a aprender, colaborar e innovar, pero que reconocen que no pueden hacerlo solas. SOFÍA MALUENDA

PARTIÓ CON UN GRUPO DE WHATSAPP EN 2024 Y SUMA CLIENTES EN DIVERSAS INDUSTRIAS:

Tesi del Sante,
Rocío Fonseca y

Yazmin Chelech,
las socias fundado-

ras de Drei. 

D
R

E
I 

V
E

N
T

U
R

E
S

HAN CRECIDO SIN PÁGINA
WEB NI MARKETING. YA
TRABAJAN CON GRANDES
EMPRESAS DE MINERÍA,
FINANZAS, VITIVINÍCOLA
Y TECNOLOGÍA.

emprendedores

fundamental: si no se usan, se retiran. Y eso,
paradójicamente, les ha permitido crecer. Hoy,
además de la hotelería, Bichobikes está en con-
versaciones con importantes viñas del valle
central para instalar su modelo en entornos tu-
rísticos no urbanos.

Internacionalizar la operación también está
en el radar. Tras asistir a una feria hotelera en
Brasil, Núñez detectó un mercado 20 veces
más grande que el chileno, con cadenas inter-
nacionales interesadas en replicar el sistema.
“No necesito estar físicamente allá, el modelo
funciona con aliados locales”, señala.

Sin socios activos por ahora y reinvirtiendo
desde su propia operación, Bichobikes avanza
sin frenos, demostrando que la movilidad sus-
tentable puede escalar con inteligencia, foco y
una buena dosis de pedaleo.

A veces, las buenas ideas nacen cuesta arri-
ba. Para Bichobikes, la empresa creada por Pa-
tricio Núñez, la cuesta era literal: los cerros de
Valparaíso. La propuesta era usar bicicletas
plegables para recorrer la ciudad, y marcó el
inicio de un modelo que hoy funciona en más
de 15 hoteles a lo largo de Chile.

Pronto entendieron que no bastaba con en-
tregar bicicletas, la clave estaba en ofrecer un
servicio integral. Mantenimiento, seguros, se-
ñalética personalizada, una app con rutas e in-
cluso tipos de bicicletas adaptadas al entorno
—urbanas, híbridas o eléctricas— forman par-
te de una solución a largo plazo para los hote-
les. “Muchos tenían bicicletas abandonadas;
nosotros las hacemos funcionar”, dice Núñez.

La empresa opera bajo contratos anuales
con pagos mensuales, donde el uso efectivo es

Bichobikes pedalea firme: la empresa chilena que
conecta hoteles y bicicletas ahora mira al extranjero

EMPRESA FUNDADA POR PATRICIO NÚÑEZ TAMBIÉN BUSCA LLEGAR A LOS RECORRIDOS QUE OFRECEN LAS VIÑAS

Hoy trabajan en establecer alianzas con
viñas de la zona central.
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